



1.º tema.—La distinción entre las cualidades primeras y las cualidades secundarias de la materia, no tienen cierto valor bajo el punto de vista psicológico?

2.º tema.—Investigar donde empieza la acción del Estado, y hasta donde debe extenderse normalmente.

3.º tema.—Se dice que la cuestión social es una cuestión moral. ¿Puede reconocerse algo de verdad a la idea inversa?

Tendría verdadera curiosidad por conocer, no la respuesta de los alumnos a estas tres preguntas, sino las del mismo profesor que ha tenido la crueldad de exponerlas, con el ánimo sin duda de embrutecer totalmente a una parte de la juventud francesa.

Lo que me extraña es, que el ministro de Instrucción pública no inter venga para proteger a las desgraciadas candidatas al Bachillerato contra esta tortura cerebral.

Y sería un error, creer que los futuros bachilleres son los únicos a sufrir la estupididad asnal de algunos examinadores.

Me contaba poco ha un anciano amigo mío, que su nietecita, niña de once años, había recibido el certificado de estudios. A pesar de la alegría del éxito, la pobre niña mostraba, al acordarse del examen, una especie de estupor inexplicable.

En el ejercicio escrito le impusieron un dictado sobre... el sufragio universal. Después, se le invitó a responder sobre esta cuestión funambulesca: ¿Qué es la política? Y para final, tuvo que desarrollar el siguiente tema: Lo que engrandece al hombre, empuje de sus sentidos.

¡A una niña de once años!... Examen oral, la misma canción.

Un examinador dice: «Nombre V. las obras de J. J. Rousseau.» No habiendo contestado, el pedante profesor vuelve a la carga; «Ya que no conocéis dichas obras, nombrad a lo menos las de Voltaire.»

Esto lo hacen sin duda en honor de la neutralidad, aunque la neutralidad no ha significado nunca imbecilidad sistemática, o embrutecimiento.

Ha hecho estos días mucho ruido el caso del profesor Brézin en Chalons-sur-Saone.

Este Brézin es un Hervé en pequeño, que en su pueblo ha defendido públicamente la huelga de soldados. La cosa ha hecho escándalo. El consejo departamental de enseñanza primaria ha censurado a dicho profesor, pena la mas platónica que darse pueda.

Aunque anodina, la perlocución injuriada a este socialista ha excitado en la prensa masónica una indignación fanática.

El Radical, dirigido por M. Manjan que fué capitán del ejército, hace una música de todos los diablos, a propósito del caso que nos ocupa. Repueba severamente las teorías de Brézin, pero declara a éste poco menos que intangible y sagrado, sin duda por ser francmasón.

Hay que admirar la sutileza de este distinguido masónico.

Por mi parte, creo que la censura de Brézin es una penalidad ridícula que prueba la hipocresía de nuestros gobernantes. Han querido dar a la opinión pública una apariencia de satisfacción; pero, por temor a la masonería, hanse guardado de dar al predicador de la deserción la pena merecida.

Y no hay medio de tergiversar la cuestión, que se resume así: «El maestro Brézin ¿ha predicado o no la deserción?»

Si es así, hay que separarle de su cargo; y si no; ¿por qué se le censura?

En realidad, el gobierno encuéntrase desarmado contra los antipatriotas de la Escuela, porque es él el primer propagandista por el hecho de estas teorías, y después de veinte años, en la Universidad viene enseñándose lo mismo, con un tinte más científico. Esto ha traído a aquello.

El Corresponsal.

París 28 Julio

DE AGRICULTURA

¡Limpiad las viñas!

He aquí una de las cualidades me-

nos esp. Holas del hombre: la prevención.

¿Quién aquí prevé las cosas? ¿Quién practica la higiene para evitar la enfermedad? ¿Qué labrador a estas alturas prevé que sus viñas habrán de padecer allá por la primavera y el verano de 1905, varias enfermedades criptogámicas y habrán de ser atacadas por insectos tenaces, destructores? Pocos serían los que tal pensarán, si hubo alguno.

Y sobre ello quiero llamar hoy la atención de los labradores. Prevenir una cosa es tener la mitad del camino andado para remediarla, si la previsión es verdadera, práctica, activa.

Y ahora, viticultores, ahora, con ésta, al parecer, extraordinaria anticipación, hay que comenzar a tomar precauciones, a poner remedios, a practicar higiene vegetal en las cepas.

Si practicar la higiene para no tener que aplicar la Medicina, que es menos eficaz y que suele ser más cara!

Mas oigo preguntar: ¿Qué podemos hacer ahora en las viñas para prevenir evitar ó disminuir al menos las frutas plagadas? Hay que hacer muchas cosas y he aquí algunas, a título de ejemplo; nada más que de ejemplo.

El mildew es una de las mas dañosas plagas que padece la viña. Hay que combatirlo dos, tres veces, cuatro veces durante el verano con el sulfato de cobre y la cal. Supone muchos jornales; supone el menor descuido, una disminución de la cosecha. Este mismo año han ocurrido muchos casos de esa reducción.

Pues bien, el mildew es un hongo minúsculo, pequeñísimo, microscópico, y ese hongo deja semillas (¡lamémosle así, para entendernos mejor) de un año para otro, y claro está que si destruyésemos esas semillas, acabaríamos con la plaga, por aquello de «muerto el perro, se acabó la rabia.»

La clorosis: he ahí otra enfermedad que ataca principalmente a las vides americanas, y contra la cual debe vivir alerta el viticultor, singularmente si tiene sus vides en terrenos algo calcáreos. Es muy triste replantar un viñedo a costa de grandes sacrificios y gastos, y hallar luego que, por un descuido, huyendo de la florera, perece la vid de clorosis!

La cochulei, la piral y otros insectos, causan grandes daños; pero esos insectos dejan de un año para otro huevecillos reproductores, orugas, et cetera., protegidos de los frios invernales, debajo de las cortezas secas en las grietas de las cepas donde encuentran su abrigo. ¿Qué puede dudar de todo esto? ¡Nadie, absolutamente nadie!

¿Por qué, pues, no prevenir estos males? ¿Por qué no salirles al paso para remediarlos y disminuirlos?

Y se remedian con la limpieza, con la higiene vegetal.

Limpiad bien, por ejemplo, los troncos de las cepas, destrozadas, quitad todas las partes muertas que tengan, quemad todo eso, y con ello habrán perecido infinidad de óvulos y gérmenes nocivos especialmente en aquellas regiones mas castigadas.

¿Padece la viña mucho de mildew? Pues haced la misma operación, y además, cuando el tronco esté limpio, embadurnadle caldo bordelés que destruirá los gérmenes del hongo.

¿Es de temer clorosis? Pues aplicad a las cepas y al suelo el sulfato de hierro en solución contratada.

El toque de Angelus

De la negra noche las confusas nieblas, tras las sierras que allá en Occidente ondulantes levantan sus crestas, vaporosas, monótonas, lúgubres, susurrantes, miedosas, serenas, con trémulos giros, llenas de tristeza, por la luz matinal ahuyentadas silenciosas y vagas se acuestan.

Difana, lánguida, plateada, serena, por los claros balcones de Oriente la aurora se muestra: el céfiro blando las hojas menea y un seco ruido, que el eco remeda, se produce al ebozar de los árboles que se balancean. Ya ha venido el día,

ya el alba clara, ya es azul el cielo, ya se ve la tierra; y temblando en las claras alturas las doradas ya vagas estrellas, van perdiéndose allá entre las nieblas, van huyendo del sol que derrama su fulgor por la faz de la tierra.

Con voz acre los gallos saludan la alborada nueva, y a los aires también da sus cantos la sin par codorniz tempranera: millares de baudos de avecillas variadas, parieras con grato ruido los arboles dejan,

y alla van por los aires trinando mientras raudas, ligeras voltean. Allá, tras los picos de la umbría, lejana arboleda, perforando las nubes de armíño la cruz y veleta, se asoma la torre de gónica iglesia,

se asoma la torre de gónica iglesia, y con dulce vibrar la campana, con sonoras, piadosas cadencias, el toque del Angelus a los aires suelta,

á que el eco lo diga en los prados, á que el eco lo vierta en las selvas, á que el eco lo lleve a los bosques, á que el eco lo esparza doquiera por viñas, ciudades, lugares, aldeas...

Donde quiera que hiendan los aires, lo lleve, lo diga, lo esparza, lo vierta cual grata armonía, con sonoro vibrar que embelesa, sonsonete metálico, dulce que parece monótona queja; con zumbidos agrestes que el aire en sus alas ignotas lo lleva; con piadosa música retumbante, bella, que parecen llamadas del cielo con broncínea lengua, melancólicas ecos suaves que a las almas llega.

¿Qué poético es este toque cuando apenas el alba clarea! Y no es que no guste de por sí estas vibrantes cadencias; es que invita la activa campana a labrar a la Virgen con el...

Oh, que hermoso es cuando con sus dulces, sencillas cadencias melancólicas, vagas, sonoras, retumbantes, monótonas, bellas, con ruidos de bosques agrestes, con ruidos de áuras serenas, con ruidos de fértiles campos, con ruidos de lóbregas selvas, con ruidos de todos los bellos que los campos hermosos encierran.

Al mostrarse alegre la alborada nueva, ensalza, saluda a la Reina del cielo y la tierra; a la que es mas hermosa que todo, a la que es mas gentil y mas buena; a quien tiene a sus plantas la luna, a quien orla su frente de estrellas; a la Virgen que impera en los mares, a la Virgen que mora en las selvas, a la Virgen que se halla en los campos; a la Virgen que está en las aldeas, que está en todas partes, que se halla doquiera, como Madre de Dios en el cielo, como Madre del hombre en la tierra; como dueña absoluta de todo, como Madre de amor, como Reina.

JUAN MIGUEL BEJAR.

ni por la Pascua ni por Navidad.

meur Guitya, del grupo que seguía a Comba, no leco la siguiente claración:

«Creo que nosotros, los anticlericales, somos unos «bíbicos», débiles é impotentes. Sentimos celos de la Iglesia; de aquí, sobre todo, el odio que le profesamos. No tenemos valor bastante para hacer cosas mejores que las que la Iglesia hace, sino que lo que queremos es sencillamente, destruir lo que ella hace.»

Huelgan los comentarios ante tamaña confesión.

Ni vendrá por Pascua ni por Navidad

Cuéntase de aquel quijotesco Mambrú, que por fin marchó muy ufano y pretencioso a la guerra soñando en laureles más ó menos fantásticos, aunque como final de su campaña burlesca ignoraba cuando regresaría, según aquel conocido trozo del romance de marras

Mambrú se fué á la guerra, ignoro si vendrá... si vendrá por la Pascua ó por la Navidad;

pero como los Mambrús directores del republicanismo... quijotesco no han pensando nunca en traernos de veras a su matrona con gorro colorado, ni siquiera se deciden a probar fortuna echándose al campo y proclamando R. pública... de sus mentidos ensueños, hace muy bien el veterano tricolor D. Nicolas Estévez en tirar de la manta, en desilusionar a sus fundicos, en coger los chirimbolos y en disponer su viaje a Cuba para que darse allí... porque no quiere saber ya nada de los republicanos españoles gordos, PUESTO QUE LA REPUBLICA NO HA DE TRIUNFAR NUNCA. Y conste que así lo siente D. Nicolas Estévez que fué nada menos que Ministro de la Guerra cuando estaban los del gorro frigio en el candelerico y desgobernaron a España y deshonraronla por añadidura; como ahora la desgobernarian y deshonrarianla más aun... aunque no hay peligro de que triunfe la Republica masónica

ni por la Pascua ni por Navidad.

Gobernador de Moscú

De San Petersburgo telegrafian que ha sido nombrado gobernador general de Moscú el general Durnoba, ex-presidente del Consejo municipal.

Los sublevados del «Potemkin»

Telegrafian de San Petersburgo que el Consejo de guerra que ha juzgado a los sublevados del acorazado Kalas Potemkin y de otro buque de guerra no dictará sentencia hasta la semana próxima.

De las actuaciones resulta que el plan de los sublevados consistía en apoderarse de Ojessa y de todos los jefes de la escuadra, ir después a Sebastopol y apoderarse del puerto y del arsenal.

Una vez conseguido esto, telegrafian al Czar conminándole a que proclamara la Constitución y a que otorgara una amnistía general.

La conferencia de la paz

Un despacho de Nueva York dice que las reuniones de los diplomaticos encargados de negociar la paz entre Rusia y el Japon empezarán el día 5 de Agosto.

De todas partes

En el asilo de los ancianos desamparados de Pontevedra se ha producido esta mañana un violento incendio.

El edificio, que era de reciente construcción, se había levantado á expensas de los donativos recibidos por las Hermanitas.

Estaba emplazado en las afueras de la población; se ignoran las causas del siniestro.

Una de las bodegas estaba llena de leña.

Al iniciarse el incendio estaban oyendo misa en la capilla del primer piso los asilados.

Estos fueron sacados del asilo por los bomberos y personas que acudieron á auxiliar en los primeros momentos.

En el segundo piso se encontraban tres ancianos paráliticos con una hermana de la Caridad; estos infelices al conocer el peligro que estaban corriendo, fueron presa de un pánico indescribible, sufriendo horrorosamente al verse impotentes para poder escapar del incendio: la religiosa trató inútilmente de salvarlos, y viendo que no tenía fuerzas bastantes para tomar en sus brazos á los enfermos, dió voces pidiendo auxilio desde las ventanas.

Los enfermos decían que se pusiera en salvo y los dejara morir; la hermana les hacía callar, diciéndoles que permanecería á su lado hasta el último instante y que confiaran en Dios que les salvaría á todos.

Desde la calle se colocó una escalera que llegaba hasta el segundo piso, siendo sacados por las ventanas los tres paráliticos y la hermana, que no les ha abandonado ni un momento tributándoles palabras de consuelo.

Los enfermos han sido conducidos al Hospital.

El edificio ha quedado totalmente destruido.

Las pérdidas son considerables; no estaba asegurado en ninguna compañía.

Indudablemente la tan cacareada Asamblea republicana debe haber sido un fracaso, á juzgar por lo que se ha dicho con motivo de ella y lo que en realidad... ha ocurrido. Lerroux escribió á un concejal republicano pidiéndole un telegrama de adhesión á él, en que, á nombre de los correligionarios se declarase partidario de las elecciones y no sé cuántas cosas más.

Así lo hizo, sin contar con ninguno de sus correligionarios, que están desengañados de las ilusiones concebidas á raíz de la Asamblea de 25 de Marzo, y que les consta hay muchos diputados de la minoría que no tienen más medios de vida que el acta y su desahogo; estando, por otra parte, convencidos que no es Salmerón quien ha de llevarles al triunfo, ni su lugarteniente Lerroux está limpio de pecados anarquistas que han sembrado la desconfianza en las clases acomodadas.

En cambio admiran en Nakens una voluntad y un carácter.

Ha sido elevada á prisión la deten-

Extranjero

En la Cámara inglesa

Telegrafian de Londres que la Cámara de los Comunes ha desechado por 237 votos contra 170 la enmienda disminuyendo los créditos para el ministerio de las colonias.

M. Lansdowne ha declarado que el gobierno permanecerá en el poder mientras le apoye la mayoría.

La Cámara ha aprobado por 121 votos contra 37 el aplazamiento indefinido de los debates.

Los heraldos de la paz

Comunican de Oysterbay (Estados Unidos), la llegada de los plenipotenciarios japoneses, los cuales han almorzado con el presidente de la República, marchando luego en dirección a Nueva York.

La separación de la Iglesia y del Estado

Le Gaulois asegura que, inmediatamente después de promulgada la ley de separación de la Iglesia y del Estado se enviarán de Roma las oportunas órdenes á los obispos franceses para la dirección de los católicos.

Un choque

Según telegrama de Liverpool, el tren eléctrico de las seis y media, que iba lleno de viajeros, chocó con un tren detenido en la estación de Hel broad.

El último vagón fué reducido á astillas y el primer vagón del expreso quedó destrozado, resultando muertos 23 viajeros y gravemente heridos dos.

Sin contestación

Le Temps asegura que el Gobierno francés no ha recibido del alemán contestación al proyecto del programa para la conferencia internacional sobre Marruecos.

Cristianos y judíos

Un despacho de San Petersburgo dice que cerca de Kschina han ocurrido graves desórdenes entre judíos y cristianos, resultando 10 muertos y numerosos heridos.

Falta de catecismo

Las causas de la miseria

Discutiase cierto día en la Academia de Ciencias de París sobre las causas de la miseria. Cada cual emitió su parecer, cuando M. Renonard, fiscal del Tribunal Supremo de Francia, resumió la discusión en estos términos:

—No vayamos tan lejos para encontrar la verdadera causa; esta se encuentra en el catecismo, en el capitulo de los siete pecados capitales.

El vicio, en efecto, es la principal causa de la miseria. Patrono ó obrero, el trabajador que abandona su deber no encuentra suficientes recursos para mantener á la familia y satisfacer sus vicios.

Declaración importante

Los sectarios franceses El diputado radical francés mcn-

# Variedad de bordados en seda, oro y algodón

## Trabajos especiales en ropas y ornamentos para iglesias. LABORES DE TODAS CLASES

Los Rdes. Curas Párrocos y las familias católicas hacen una obra de caridad haciendo alguno de los citados encargos al A-ilo de las Obiats de esta ciudad.

ción de que fueron objeto nueve tipos grafos de Vigo con motivo de la huelga que vienen sosteniendo.

Han sido despedidos 500 obreros de los que trabajan en el canal de Aragón y Cataluña.

Mañana serán despedidos 300 más. Estos despidos han provocado gran agitación entre los obreros.

Los contratistas han pedido fuerzas de la guardia civil, amenazando en caso contrario con paralizar el lunes totalmente las obras, pues temen ocurran desórdenes promovidos por los obreros despedidos.

Se han adoptado grandes precauciones.

Hé aquí el número de los ejemplares expuestos en la Exposición de aviación inaugurada en Santander con motivo de las ferias de aquella capital:

Gallinas, varias razas, 501; palomas, ídem ídem, 49; patos, ídem ídem, 47; ocas comunes, ídem ídem, 29; cisnes, ídem ídem, 3; conejos, ídem ídem, 51.

Hay además varios lotes de gallinas guineas.

También hay una buena exhibición de material avícola.

Reina gran efervescencia entre el elemento obrero, de Barga, temiendo se que se declare en huelga con motivo del elevado precio de las subsistencias.

Referiré un periódico que mientras el cura de Daroca, D. Benito Vicente Martínez, se halla rezando en Rosario en el templo por la noche, se fueron robadas de un baúl que tenía en su domicilio 400 pesetas en billetes de Banco de España, siendo lo más raro del caso que, el ladrón o ladrones se dejaron dentro de la misma cartera, un billete de 100 pesetas, más 80 duros en plata y tres en calderilla que había en el baúl y casi a la vista.

Enterada del robo la Guardia civil, ha detenido como presunto autor al vecino de Daroca Enrique Restores García, el cual, siendo muy pobre, venía comprando ropas y aperos de labranza, llamando la atención de las gentes.

El detenido ni su esposa han podido justificar la procedencia del dinero gastado, incurriendo en importantes contradicciones.

### Crónica local

**Iglesia de Jesús**  
Fiesta de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús.

El lunes 31 de Julio, día de San Ignacio, a las seis y media celebrarán su primera Misa en los altares de la Iglesia los Padres recién ordenados. Para la Comunion general se invita a las asociaciones piadosas e hijas en el mismo templo y a todos los devotos del Santo Patriarca.

A las nueve y media, Misa solemne con asistencia del Excmo. Sr. Obispo. Señor Obispo de esta Diócesis: oficiará el M. I. Sr. D. Ramón Tedó, Canónigo Secretario de Cámara. El Panegrico estará a cargo del R. P. Guillermo Vives, de la Compañía de Jesús. Terminada la Misa se cantará la Marcha de San Ignacio.

Por la tarde a las cinco y media, se expondrá S. D. M., se cantará el Trisagio, y rezadas las Letanias de los Santos, se dará la solemne Bendición con el Santísimo, concluyéndose con la Adoración de la Reliquia del Santo.

Pueden ganar indulgencia plenaria todos los fieles que habiendo confesado y comulgado, visitaren el cis de San Ignacio dicha iglesia y rogaren a intención del Sumo Pontífice. (Concesión perpétua hecha por la Santidad de Gregorio XV, el día 8 de Julio de 1622) También se gana indulgencia plenaria (concedida por la Santidad de Clemente XIII, en 27 de Enero de 1767), en cada uno de los diez dominicos que preceden a la fiesta de San Ignacio en cualquiera otra época del año, con tal de que no se interrumpa: guardando las condiciones ordi-

narias de confesión y comunión, y visitando esta Iglesia.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 50 días de indulgencia a cuantos asistieren a cualquiera de los sobredichos cultos religiosos.

Ayer estuvo en Pauls el juzgado de instrucción de este partido a consecuencia de la comunicación dirigida por el Juzgado municipal de aquel pueblo.

Parece ser que dirigiéndose montado en un mulo a la ermita de San Roque el vecino Jorge Subirats le desceñaron un tiro con bala y perdigones, causándole heridas, que le produjeron la muerte.

Se ignora quien fué el asesino.

En la capilla interior de la cárcel de este partido recibirán mañana la primera comunión, dos detenidos mayores de diez y ocho años, habiendo sido convenientemente preparados por los Padres Jesuitas.

La Misa empezará a las siete.

Dice *El Noticiero Universal*:

«Asegúrese que para las próximas elecciones legislativas presentaran su candidatura: por el distrito de Roquetas, don Vicente Lopez Puigcerver, hermano del exministro de Hacienda que lleva el mismo apellido; por el distrito de Vallis, don Francisco Manzano, exgobernador civil de Barcelona, y por el distrito de Gandesa, don Pío Arias Carvajal, médico presidente de la sección de higiene especial.»

Creemos que el próximo lunes, fiesta del glorioso fundador san Ignacio de Loyola serán muchos los devotos que de esta ciudad se dirigirán a la iglesia del Jesús para asistir al besamanos y tomar parte en la Comunion general.

Nada perdería la Compañía de Tranvías con empezar el servicio hora y media antes de la acostumbrada. Algunos años así se ha hecho.

El señor gobernador hace pública la comunicación que le dirige el señor coronel jefe de la zona de reclutamiento y reserva de Tarragona recomendando a los Ayuntamientos de la provincia den cumplimiento el día primero de Agosto próximo al ingreso en caja de los mozos del reemplazo actual, disponiendo que los pueblos que comprenden los partidos judiciales de Tarragona, Reus, Vallis, Montblanch y Vendrell, lo efectúen en la caja de reclutas de Tarragona, y los pueblos que componen los partidos de Tortosa, Gandesa y Falset lo efectúen en la caja de reclutas de Tortosa.

Amaneció ayer con cielo sereno, estando el tiempo calurosísimo y luciendo el sol hasta las tres de la tarde principiando a esta hora a encapotarse el firmamento, cayendo a las seis y media un regular chubasco.

El agua caída habra beneficiado a nuestros pobres campos.

Escribe un diario de Tarragona: «A consecuencia de la carestía de los algodones, son varias las fabricas de esta región que se proponen suspender muy en breve los trabajos de noche y de algunas secciones de día. Por este motivo quedarán sin trabajo, y por consiguiente en la miseria, gran número de familias obreras.»

La benemérita de Horta ha detenido al vecino de Prat de Compte Salvador Fosch Moralló, presunto autor del descortezo de 36 pinos de una propiedad de aquel término municipal.

El gobernador civil de Barcelona ha multado con 500 pesetas a un periódico pornográfico que se publica en aquella capital.

¡Muy bien!

Dicese que en breve visitará a Bar-

celona el exministro D. Segismundo Moret.

Por error de compaginación aparecieron ayer dos telegramas fuera de su sección correspondiente.

### Mercados

Sigue aumentando en gran escala la exportación de trigo de Rusia y de las Indias, manteniéndose en igual estado la exportación de la R pública Argentina.

Las noticias que se reciben de Rusia indican un rendimiento muy desigual; según los distritos, los informes son bastante contradictorio, prevaleciendo los que preveen en trigos de invierno resultados inferiores a los calculados hace un mes, pero en cambio no se han modificado los referentes a trigos de primavera.

Por lo que respecta a España, comienza a moverse algo el mercado triguero, aunque lo que se ha operado no tiene especial importancia.

Los precios se inician todavía altos, si bien en los mercados de Castilla se ha notado alguna pequeña baja debida indudablemente a que en general la cosecha se presenta favorable, descontados los resultados deficientes de Aragón y los malos de gran parte de Andalucía.

Los acaparadores siguen comprando cebada, cuanto sale en la plaza, en espera de hacer negocio.

Las harinas siguen al mismo precio que la semana anterior y el mercado de vinos completamente encañamado.

Los cereales se cotizan en esta capital a los siguientes precios:

Trigo 6 60 pesetas roto; maíz 5 90, beza 5 50 cebada 3 40 avena 4 15 alhoba 4 50, aiscoi 3 50 jón 3 50, habas 6. Alubias de León 12 50, garbanzos 24, salvado 1 35, menudillo 2 85, y patatas a 0 20 kilogramo.

### Mosaico

Un cura liberal brevario en mano Brió al infierno alborotando al mundo; No te asombres, ¡oh pueblo soberano! Que en esta repugnante criatura O sobra el liberal, ó sobra el cura.

## «Correo Ibérico, por Telégrafo

### ALCANCE

#### Contra la tuberculosis

En la sesión que tuvo ayer el Ayuntamiento, se propuso a los concejales la creación de Juntas para estudiar las medidas que han de adoptarse contra la tuberculosis.

El señor Vicenti propuso fundar un hospital para tuberculosos y repartir cartillas conteniendo medidas para resguardarse de tal enfermedad.

#### Obsequios a Loubet

El Alcalde se propone obsequiar a Mr. Loubet con una representación al aire libre en el Retiro.

El banquete con que será obsequiado Mr. Loubet por el Ayuntamiento, se celebrará en el patio central de la casa de la Villa y Corte.

El Ayuntamiento se propone cubrir con tapices todos los cuadros que representen escenas de la guerra de la Independencia.

#### Exportación de ganados

Habiendo tenido noticia el conde de Romanones de las trabas que se ponen en las fronteras a la exportación de ganado de España, por falta de un servicio sanitario, ha pedido al ministro de Estado se ponga a habla con los representantes extranjeros para estipular las condiciones de las expediciones, con objeto de que no se dificulte su paso por la frontera, hasta que se establezca dicho servicio sanitario.

#### Las próximas elecciones

Se asegura que el Gobierno sólo presentará cuatro candidatos por Madrid en las próximas elecciones.

¡Ciudadanos, viva la libertad!

—¡Viva!

—Mueran los curas.

—¡Mueran!

—Oye, Juan, ¿sabes tú por qué hemos de gritar mueran los curas, si antes hemos gritado ¡viva la libertad! Me parece que eso no casa bien.

—Quita, hombre. Tú grita ¡viva! y ¡mueral como los otros y déjate de preguntas.

—Pues, señor, no acabo de comprender eso. Dicen que todos los ciudadanos somos libres, que el hombre tiene derechos que hay que respetar, y a la vez todos gritan mueran los curas y mueran los frailes. ¿Entiendes tú eso, Juan?

—Mira, chico, aquí no se entiende nadie, ni hemos venido aquí para entendernos, ¿sabes? Hay que cumplir con la consigna, y luego vendrá lo demás, ¿entiendes? Ni tú ni yo tenemos un cuarto, conque, ya ves tú que no vamos sino a ganar.

—Pero es que al salir de aquí nos darán algo?

—¿Yo que sé? Veremos.

—Decididamente no entiendo eso, pero creo yo que los curas también son ciudadanos.

¡Compañeros! Hay que declarar la guerra a esos tiranos que nos explotan. Ved a esos burgueses, ved a esos hombres como chupan nuestra sangre, y llenan sus gavetas con el sudor del infeliz trabajador. Nosotros los obreros, los que producimos, los verdaderamente útiles ¿qué participación tenemos en el banquete de la vida?

Pagamos con un miserable salario, que al llegar la noche queda absorbido para satisfacer apenas las necesidades más urgentes de nuestras esposas y de nuestros hijos; mientras ellos, los explotadores, los tiranos, se quedan con el fruto de nuestro trabajo. Esos palacios son obra de vuestras manos, y sin embargo, guardaos de franquear sus puertas, guardaos de entrar en esas habitaciones donde ellos se pasan las horas distrutando de toda suerte de comodidades, porque si vais en busca de lo vuestro, os llamarán ladrones y os encerrarán, contra todo derecho y toda justicia. ¡Compañeros! guerra al capital!

—¡Guerral

—¡Mueran los burgueses!

—¡Mueran!

—Juan, ¿quién es ese hombre? ¿Le conoces tú? Será algun obreiro ¿verdad?

—¿Yo que sé?

—Tampoco entiendo eso, porque mira tú: esta mañana le he visto salir de la fonda, y ayer llegó en coche de primera clase, y ni su traje ni sus manos son de obrero; ¿qué le importará a él de todos nosotros? La verdad es que esas doctrinas... no sé; pero, en fin, si yo he pagado esta blusa que llevo y estas alpargatas que calzo, el mejor día me las va a pedir el fabricante que tejó el lienzo y el alpargatero que me las vendió. ¡Vaya, Juan, yo no veo claro eso! ¿y tú?

—No seas niño. Tampoco veo yo, ni esos que gritan ven claro tampoco, pero ¡qué vamos a hacerle! ¡Todos gritan...!

—Pero ese hombre debe decirnos en qué se ocupa, de donde saca tanto dinero como deben de costarle sus viajes, cuál es su oficio, porque tú no sabes quién es, ¿verdad?

—¿Yo? Ni lo sé ni podría averiguarlo, ni él nos lo diría. Así es que lo que podemos hacer es seguir la corriente, y si gritan ¡viva! gritemos ¡viva!, y si gritan ¡mueral gritemos ¡mueral también.

Al salir del Teatro Principal.

—Juan, yo no vuelvo más. Soy un obrero honrado, y aquí se han dicho verdaderas atrocidades.

—Pues, chico, como ése suelen ser todos los mitines. Yo tampoco vendría, porque no reina más que la farsa, pero ¡qué quieres! Hay que seguir la corriente. Además, nada de lo que predicán se realizará, porque es imposible...

—Pues yo no quiero perder un tiempo que necesito para reponer mis fuerzas y continuar al trabajo mañana a la hora de costumbre.

Juan Tortosa.

### REGISTRO CIVIL

Día 2.  
Nacimientos.—Ramon Also Calbet.—Teresa Segarra Curto.—Santiago Arasa Cid.  
Defunciones.—Vicente García Dau-dez.

Para la elección de senadores por Madrid figurarán dos ministeriales y dos conservadores mauristas.

#### De interés para Cataluña

Por encargo del conde de Romanones los representantes de las Cámaras de Comercio de Barcelona y Lugo, señores Amengual y Muñoz, han conferenciado con el Director general de Obras públicas para tratar de las condiciones en que se verifica el transporte de ganado entre Galicia y Cataluña.

#### De San Sebastián

Se ha inaugurado en el mercado Martín la exposición de Bellas Artes. Asistió don Alfonso, quien elogió la instalación.

Los liberales obsequiarán al señor Montero Rios con un banquete en el monte Uria.

#### Acerca de una estafa

Con motivo de la estafa realizada en Londres, cuya trama se hizo en Cartagena, el Juzgado instruye sumario, habiéndose verificado una detención.

Resulta ahora que la estafa se hizo a casa de Goyenechea y no al Banco inglés.

#### De Marruecos

Dicen de Tánger que Mahomet Torres ha recibido poderes del Sultan para que firme los contratos sobre la próxima conferencia con las potencias que firmaron el Tratado de Madrid.

#### Viajera célebre

Comunican de Tokio que ha llegado allí la hija del Presidente de los Estados Unidos, a quien ha obsequiado el Mikado con un banquete.

Luego mis Alicia con su secretario recorrieron los jardines, siendo estos los primeros extranjeros que los han visitado.

#### Torpederos japoneses

Un despacho de Tokio comunica que ha entrado en el río Amur una escuadrilla de torpederos japoneses.

#### Ataque —Cañones

Los últimos despachos del teatro de la guerra dicen que los japoneses han atacado al grueso del ejército ruso. Se oye un fuerte cañoneo hacia Ekolalef.

#### La Conferencia de la paz

La primera Conferencia para negociar la paz la han señalado los plenipotenciarios de las naciones beligerantes para el día cinco del próximo Agosto.

#### Hiperrenol Gamundi

A la hora de entrar en prensa el «Correo Ibérico» no hemos recibido nuestro servicio telegráfico.

### Casas para alquilar en Ampolla

con buenas habitaciones y algunos muebles. Darán razón en casa de D. Carlos Gassulla, calle de la Ciudad, B. rbería.

#### Colligite fragmenta.

Recoged sellos usados, monedas antiguas y extranjeras y papel estanco para el sostenimiento de niños pobres desahuciados al sacramento, y enviadlos al Despacho de la Obra de Belén, Capataz, 4 entre Barcelona.

Imprenta FOGUET, Plaza Hospital 5.

# JARABE DE HIPOFOSFITOS Climent

## El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent SALUD unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

### Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES Naturales Purgantes

### SALES del PILAR

Sales para Locion y Baño. EFICACISIMAS. Contra el Reumatismo, la Gota y Artritis en todas sus manifestaciones.



Bicarbonatadas Sódicas Litmicas. Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES, INTENTINOS, Intalibles contra la OBESIDAD.

DE ÉXITO SEGURO. En el Herpetismo, Eczema, Prurito, etc. demas enfermedades de la piel. INSUSTITUIBLES para las enfermedades de las Vias Genitourinarias de la mujer.

Venta en todas las Farmacias-Deposito en Tortosa D. ENRIQUE CARPA-Agents Generales: JOVE Y BLANC-BARCELONA

### Mosaicos Hidráulicos

Se fabrican de todas clases y con gran variedad de dibujos

Precios sin competencia

No comprar sin visitar esta casa. Depósito de azulejos, baldosas y cementos San Blas núm 15 (Antigua casa Marcasti)-TORTOSA.

**PERSIANAS** de todas clases a precios económicos. Se componen y pintan las usadas. **DOMINGO ROLLAN** Ancha 3, y P. Nueva del Vall, 12, Tortosa. **SE ALQUILA** una tienda y piso bajo con vistas al rio en la casa n.º 13 de la calle de la Cruera. En la misma falta portero al cual se da habitación.

### Almacen y Talleres de Ebanistería y Tapicería

#### Hijos de Buenaventura Sanz-Tortosa

Provisos estis talleres de todos los adelantos modernos podemos ofrecer al público todo lo concerniente al ramo de muebles con más garantía y menor precio que en las capitales y en cuanto a la sección de tapicería ofrecemos al público precios nunca vistos como en silla completa, tapizados asiento y respaldo al mismo precio de 24 duros. Muebles de Viena, representando a los exclusivos de la casa Konech. Hebrado recibiendo un inmenso surtido en camas, sillas, sillones y mecedoras, todos modelos nuevos y de diferentes colores. Desconfiar de imitaciones. Exigirse la verdadera marca Konech Viena. No comprar sin antes visitar este establecimiento, es el más antiguo de Tortosa-MONCADA 5 y 13.

### Fábrica de baldosas hidráulicas y depósito de materiales de construcción

#### José Gimeno Mir

Calle de la Estación, (frente al café).-TORTOSA

PRECIOS ECONÓMICOS. -Mármol.-Artificial.-Azulejos.-Baldosines.-Vidriados.-Pilas de todos tamaños y demas objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas. En todos dibujos.

### OBRAS

Juan F. Muñoz y Pabón, Pbro.

**LA MILLONÁ** (Novela).-Precio 2 pesetas.  
**EL SUEÑO DE SAN JUAN** segunda edición (traducción en verso castellano del poema LO SOMNI DE SANT JOAN de Mosen Jacinto Verdager) 2 pesetas.  
**JESUCRISTO Y LA BELLEZA** (discurso académico) una peseta.  
**JUSTA Y RUFINA** (novela) 3 pesetas.  
**El niño de Nazaret** (segunda edición del Ro-

mancero primero, ilustrada por D. Nicolás Alpeiz) 2 pesetas.  
**El Buen Paño...** (novela) 3 pesetas.  
**Paco Góngora** (novela) 4 pesetas.  
**EN PRENSA**  
**El Niño de Nazaret** (Romancero segundo) **Menudencias Epicas** (segunda edición).  
**EN PREPARACION**  
**Javier de Miranda** (novel.).  
*Dichas obras se hallan de venta en la librería de Francisco Mestres, calle de la Rosa, 11.-TORTOSA.*

### A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Bellester, se practican todas las operaciones de la especialidad. Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5. **LA GENIA** NOTA.-Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y acruajajes diarios de Tortosa, Sta. Barbara, Ulldcona y Vinaroz a La Genia.

### Casometro automático Morelló

Máquinas para gas acetileno, las más económicas y más baratas, con la grande inversión de su aparato forma sifón para el cierre de agua sin necesidad de reglar el válvula, ni gomas en los carburadores.  
*Una máquina para un kilo de carburo con un carburador 50 pias.*

*Una máquina para dos kilos de carburo con dos carburadores 70 pesetas.*  
Se reforman las antiguas a precios económicos.

Unico deposito en la **Ferretería y Quincallería de Mariano Mestre**. Calle de la Lonja núm. 1 y baranda del Ebro núm. 7 Tortosa. Y en casa del autor **Tomás Morelló** Hojalatería Calle de San Ramón número 12 ROQUETAS.

### Colegio María Hilf de Schwyz (Suiza)

El colegio **María Hilf** escuela alemana, está admirablemente situado poco distante de Lucerna y Zürich, en una posición la más sana y pintoresca de la Suiza central. Este colegio, que se halla bajo la vigilancia de los Excmos. Obispos de Coire y St. Gall y de Bâle, ha establecido clases especiales para **estudiantes españoles**. La instrucción de este colegio comprende: 1.º **tres cursos preparatorios** uno para Españoles, otro para Italianos y otro para Franceses que deseen aprender el idioma alemán, además de aritmética, dibujo y caligrafía; 2.º **un liceo completo** con filosofía, y 3.º **cursos completos de escuela industrial**, dividida en 6 cursos de técnica técnica y 4 cursos de escuela comercial. Pidanse reglamentos a la dirección de este periódico ó al Rector del Colegio.

### FOLLETIN DEL "CORREO IBERICO" 7

á caer de rodillas bendiciendo el voto por el cual Seila conquistó un trono sempiterno entre mis brazos? ¡Dura cruz has heredado... JEPH (cayendo de rodillas)... Virgen, aparición celeste, sol divino que alumbras las tinieblas de mi alma y otro mundo descubres a mis ojos; te admiro, te venero y de rodillas adoro tu grandeza y tu hermosura... Tuya es mi Seila, pues que Dios lo quiere. Mas ¡ay! ¡evala pronto á tus dominios, arrancala del mundo donde el sello con que tú la señalas es la mancha más negra y vergonzosa... (Levántase) ¡Oh, hija mia! yo soy... ¡Deliraba... ¡ay! insensato!... Soñé en legarte un nombre que pudieras transmitir hasta cien generaciones, un nombre respetado por las tribus, un nombre venerado por los pueblos; y soñaba que en tiempos venturosos, cuando el Señor cumpliendo sus promesas nos hiciera merced de aquel Caudillo con el cual subyuguemos todo el mundo, sus más bellos y fieles servidores,

sus guerreros más bravos perpetuasen mi valor y mi gloria y tu hermosura... Y tal vez... ¿Porqué no? ¿Porqué no puede ser su madre mi Seila? ¿quién pudiera mas derecho alegar, quién con más méritos que la esposa de Heber, de Jephthé hija? VIR. ¿Quién?... Una Virgen. JEPH. (con admiración) ¿Una Virgen madre? VIR. Virgen y Madre, sí ¿Porqué lo dudas? ¿Para hacerlo el poder acaso niegas á Dios omnipotente? JEPH. (consigo mismo) ¿Madre y virgen!... **CORO DE ANGELES** (siento, cantando): «Tota pulchra es Maria, et macula originalis non est in te.» VIRG. (recitando): El cielo la proclama inmaculada. ANGELES QUE PASAN CRUZANDO LA ESCENA. (Cantando): «Tu gloria Jerusalem, tu gloria Israel, tu honorificentia populi nostri. ¡Oa Maria! ¡Virgo prudentissima! VIRG. (recitando): Hé aquí la prometida á Adán y Eva. MARIA. (Aparece con las manos juntas. Cantando): «Magnificat anima mea Dominum.» (La Virginitad se arrodilla.)

**VIRG** (a Jephthé. Recitando): ¡Prostérnate! Dios mismo, aun no creada, ya se arroba admirado su hermosura. (Se arrodilla Jephthé) **MARIA** (parándose en medio de la escena. Cantando): «Et exultavit spiritus meus in Deo salutari meo. Qui respexit humilitatem ancilla suae ecce anim ex hoc beatam me dicent omnes generationes.» (La escena se habrá iluminado cuanto fuere posible al aparecer María. Esta, terminado el canto, continua su camino y desaparece cantando): «Magnificat anima mea Dominum.» **JEPHTE** (recitando): ¿No sueña? ¿no deliró?... Y esta Virgen, esta Mujer dichosa es la escogida entre millares para ser la Madre del Caudillo invencible prometido? **VIRG** (evantándose): Esta es María. **JEPH**... ¿Y veré yo su gloria? ¿Pedrá Seila arrastrarse como esclava á sus pies? ¿No podrá besar sus huellas, alfombrar... **VIRG**... A sus pies nó, entre sus brazos

la arrojará mi amor. Verás su gloria, serás de ella participe en el cielo si me rindes el culto que te exijo, si me aclamas... **JEPH** (que se acerca á la Virginitad arrastrándose sobre sus rodillas): Ya basta, me venciste. ¡Bendito sea mi llorado voto! (La Virginitad extiende las manos sobre la cabeza de Jephthé, toca dentro la orquesta y cae paulatinamente el telón.) **FIN.**

### BENASAL Fuente de En-Segures

(Provincia de Castellón)  
Temporada de 1. de Junio á 15 de Octubre

Aguas minero medicinales de eficacia absoluta y decisiva para la curación de la DIATESIS diabética, etc. El nuevo establecimiento se ha terminado para la presente temporada, propiedad como los antiguos, de D. Presentación Porcar, a cuyo cargo corre también, se halla situado junto al manantial, y en él encontrarán cuanto de sea necesario, todas las comodidades que puedan ofrecer los mejores de su clase, sin que se hayan alterado los precios que han regido anteriormente, no obstante las mejoras que en habitaciones y comida se han introducido. — Tiene cuartos bien amueblados, y además café, billar y mesas para tresillo y otros juegos lícitos. Hay tonda y restaurant, con excelente cocina dirigida por experto cocinero y servida por diligentes camareros. — El hospedaje es sumamente económico, no obstante la abundancia y variedad de la comida que en la nueva tonda se sirve. — He aquí los precios. Desayuno, comida y cena, todo abundante y exquisitamente preparado, CUATRO PESSETAS. También se servirán los platos especiales que los huéspedes soliciten a los precios de lista. **MINERARIO** Salida de Valencia, en el tren correo á las 10 49 que enlaza en Alcalá de Chivert con los diligencias de Benasal. Para mas informes al Amador, E. Rodriguez.

### CLINICA OPERATORIA

de D. Francisco Cavaller Mengual. Se ha trasladado á la Plaza de Santa Ana número 1.º (Casa el Conde).

### Persianas

En el acreditado Establecimiento de la Vda. de Ramón Marqués, acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases, y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas. **Mercaderes 5, vulgo Carmen**

### BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Calbet Balagué, c. S. Ildefonso esquina á Baños.

CAMBIOS DEL DIA 29

EXTRANJEROS	
Marsella	132 00
París	132 05
Niza	13 00

Al contado y para ajustes hasta 3 meses

EFFECTOS PÚBLICOS

Interior	Contado desde 78 45 á 79 00
Amortizable	Id. Id. 99 10 á 99 50

ORO

Alfonso	31 80
Onzas	32 00
Isabel	35 65

### Herniados (trencats) leed

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda de Europa, donde permanecerá solamente el día 20 del próximo Agosto, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent autor de los acreditados bragueros Cuadruplo y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los mas eminentes médicos, convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos bragueros no se curará con ningún otro por nadie, absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan al hacer bulto quedando amoldados como un guante pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ningun clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. Sepase pues que bragueros mejores que los del especialista Torrent ni existen ni se conocen en parte alguna, ofreciéndose 1000 pesetas á quien pruebe ó demuestre lo contrario. Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columnas vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano. Nota: Téngase presente que el especialista Torrent estará en Tortosa únicamente el día 20 del presente Junio en la Fonda de Europa donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen. Los que no provechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión, 13.

### El Rayo

Nuevo reja para arar que produce más revolución en la tierra que las conocidas hasta el día llamadas **rellampechs**. Reuné á esta condición la de no necesitar orejeras y ser muy ligera por lo que resulta más soportable para la caballería. Los pedidos diríjanse á su autor D. RUFO POVILL, Herrero, ALDOVER.